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У ФИНАНСИСТОВ, КАК ВСЕГДА, ДВА ВАРИАНТА

ПРОГНОЗА ГОРОДСКОГО БЮДЖЕТА -
ОПТИМИСТИЧЕСКИЙ И ПЕССИМИСТИЧЕСКИЙ. 

А ПО КАКОМУ ВАРИАНТУ ЖИВЕМ СЕГОДНЯ?
Повестка дня
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Для городского хозяйства
Москвы, где в один узел
завязаны и энергетика, и

транспорт, и коммунальные ус-
луги, и проблемы экологии, без
стратегии, без прогноза никакое
развитие невозможно. Об этом
как раз и говорилось в докладе
руководителя Департамента
экономической политики и раз-
вития города Москвы Марины
Оглоблиной: “Москва сегодня и
завтра. Прогноз экономического
развития столицы на 2006-2008
годы”. Он собственно и стал
предметом обсуждения в рам-
ках клуба “Москва и москвичи”,
который собирается в стенах
Центрального дома журналиста.
Впервые были обнародованы
цифры, факты, математические
выкладки, за которыми просма-
триваются контуры нашей с ва-
ми жизни на ближайшую пер-
спективу.

Базис всякого развития - фи-
нансы. Это фундамент для мо-
дернизации городской инфра-
структуры - дорог, метро, ком-
мунальной сферы, энергетики...

Финансисты предлагают два
варианта прогноза городского
бюджета: оптимистический и
пессимистический. Согласно
первому доходы бюджета в бу-
дущем году возрастут на 20-25
миллиардов рублей. Плюс фе-
деральные субвенции, которые
центр должен по закону выпла-
тить Москве (это еще 10-12
миллиардов рублей). Но остает-
ся вопрос: выплатит ли?..

Второй вариант, пессимисти-
ческий, предполагает привлече-
ние заемных средств. В 2006 го-
ду они, возможно, составят 15
миллиардов рублей, что, кстати,
вдвое меньше, чем в текущем.

Значительную часть расходов
бюджета в ближайшие годы со-
ставят дотации на оплату, со-
держание и ремонт жилья, оп-
лату тепловой энергии, город-
ского пассажирского транспор-
та, а также льгот ветеранам тру-
да.

Но в перспективном финан-
совом плане есть и горькая пи-
люля: продолжится постепен-
ный рост тарифов на жилищно-
коммунальные услуги. При этом
Оглоблина пообещала, что рост
оплаты жилья будет незначи-
тельным, а основная часть до-
полнительных расходов населе-

ния на ЖКУ пойдет на ликвида-
цию перекрестного финансиро-
вания в энергетике. Эта мера
предусмотрена решением Пра-
вительства России и сводится к
тому, что предприятия и граж-
дане будут платить энергетикам
по единым тарифам. Раньше
промышленность платила боль-
ше, покрывая часть платежей
социальной сферы, точнее, доп-
лачивая за нее. Теперь условия
игры станут одинаковыми.

Одновременно руководство
Департамента экономической
политики и развития города Мо-
сквы вышло с инициативой уве-
личения субсидий на
оплату жилищно-ком-
мунальных услуг. Сле-
дует учесть, что и сего-
дня право на субсидию
имеют те московские
семьи, коммунальные
платежи которых пре-
вышают 10 процентов
совокупного дохода. В
России же планка фе-
дерального норматива
установлена в размере
22 процентов.

А в общей сложности
расходы бюджета на
поддержку малообес-
печенных, в том числе и
по оплате жилищно-
коммунальных услуг,
возрастут со 105 мил-
лиардов рублей в 2005
году до 149 миллиар-
дов в 2008-м. Но при
этом не стоит забывать
об инфляции, которая
составляет в среднем
12 - 15 процентов в год.
Так что в какой-то сте-
пени часть запланиро-
ванных расходов пой-
дет на покрытие расту-
щих цен.

Увеличение расходов
требует нестандартных
подходов в управлении
городским хозяйством, эконо-
мике столицы. Все проекты в
промышленности, коммуналь-
ной сфере, претендующие на
поддержку бюджета, должны
будут пройти сито конкурсов.

Намечено разобраться и с уп-
латой земельного налога. Се-
годня лишь 4,5 тысячи предпри-
ятий платят за землю, хотя по-
тенциальное количество пла-
тельщиков составляет 11,4 ты-

сячи. Конечно, московские вла-
сти не могут мириться со сло-
жившейся ситуацией, тем более
что земельные платежи должны
существенно пополнить казну.

Капитальную ревизию среди
предприятий малого бизнеса,
пользующихся льготами, заду-
мал Департамент имущества и в
этом вопросе его поддерживает
Департамент экономической по-
литики и развития города Моск-
вы. Речь идет об изменении ус-
ловий предоставления льгот ма-
лому бизнесу. Льготные аренд-
ные ставки на нежилые помеще-
ния сохранят, видимо, только

для тех малых предприятий, ко-
торые занимаются производст-
вом и инновационной деятель-
ностью, а также бытовым об-
служиванием населения.

В ближайшие годы ЖКХ сто-
лицы намечено акционировать,
перевести на рыночные рельсы.
Марина Оглоблина полагает, что
в Москве будут созданы благо-
приятные условия для частных
капиталовложений в городское

хозяйство. Ускорится замена из-
ношенного оборудования ком-
мунальных сетей, будут постро-
ены новые объекты. Немалый
опыт по привлечению частного
капитала уже имеется в жилищ-
ном строительстве, гостинич-
ном бизнесе, в развитии столич-
ного водопроводного хозяйства
и мусоропереработки.

В жилищном строительстве
новые нормы законодательства
диктуют укрупнение проектов
застройки, создание управляю-
щих компаний, с тем чтобы пос-
ледние обеспечивали работу ин-
женерных, коммунальных сис-

тем. Они смогут привлекать
банковские кредиты, формиро-
вать пулы (группы) инвесторов
и так далее. Город будет участ-
вовать в строительстве только
социального жилья.

Существенной проблемой и
для бюджета, и для кошелька
граждан остается высокая за-
тратность коммунальной,
транспортной отраслей город-
ского хозяйства. Для того что-

бы снизить расходы, нужны
серьезные структурные преоб-
разования.

Сегодня в городском жилищ-
ном фонде функции собствен-
ника имущества выполняет одна
структура управления, распоря-
дителя кредитов - другая, со-
держания и ремонта домов -
третья. Как правило, у собствен-
ника имущества, в том числе
граждан, ТСЖ и других структур

нет договоров с обслуживаю-
щими, управляющими компани-
ями, роль которых и по сей день
выполняют ДЕЗы. Не соответст-
вуют современным правовым
нормам (Жилищный кодекс) и
отношения ДЕЗов с ресурсо-
снабжающими предприятиями и
жильцами (нет прямых догово-
ров с жильцами на поставку во-
ды, газа, тепла и т.д.). То есть
предстоит создать правовое по-
ле коммуналки, где четко будут
прописаны права и обязанности
жителей, управляющих компа-
ний (ДЕЗов), ресурсоснабжаю-
щих организаций.

Другая проблема - монопо-
лизм предприятий городского
хозяйства, отсутствие конкурен-
ции. Марина Оглоблина отмети-
ла, что некоторые предприятия
совмещают функции заказчика
и исполнителя работ, что пре-
пятствует здоровой конкурен-
ции и снижению затрат. Среди
монополистов упомянуты Мос-
водосток, Гормост, ГУП “Сантех-
работ”. Чтобы решить эту проб-
лему, предполагается, что
функции заказчика и подрядчи-
ка будут разделены. На балансе
предприятий (то есть в собст-
венности города) останется ин-
фраструктура коммунальных
предприятий: трубопроводы,
насосные, кабельные станции и
т. д. А вот работы по их обслу-
живанию будут переданы ком-
мерческим структурам.

Другая немаловажная проб-
лема - практика заключения до-
говоров на эксплуатационные
работы. Как правило, они за-
ключаются на один год. Подоб-
ные договоры фактически сни-
мают с подрядчика ответствен-
ность за состояние лифтов, дру-
гих инженерных систем. Срок
договора должен быть продлен
до 3 -5 лет. И это не просто из-
менение сроков. Это прежде
всего изменение финансовых
отношений и повышение ответ-
ственности за состояние город-
ского хозяйства.

Поддержка инновационных
проектов в малом бизнесе, мо-
дернизация коммунальной
энергетики, упорядочение зе-
мельных отношений - все это
вместе взятое обеспечит ста-
бильное экономическое разви-
тие, экономический рост, рост
доходов казны. А от  этого как
раз и зависит социальное само-
чувствие москвичей. Будем на-
деяться, что в ближайшие годы
оно улучшится.

Александр 
АСТАФЬЕВ

По его словам, специалисты инсти-
тута Геоэкологии РАН, основыва-
ясь на данных мониторинга, не на-

ходят серьезных опасностей в состоянии
подземной части города.

- Вообще я достаточно осторожно от-
ношусь к предполагаемым катастрофам,
- заявил Леонид Бочин на пресс-конфе-
ренции в мэрии. - Предпочитаю апелли-
ровать к мнению авторитетных ученых с
мировым именем.

Впрочем, тема провалов, подтоплений
и оползней, обильно предрекаемых не-
которыми СМИ, была отнюдь не глав-
ной. Прежде всего было заявлено, что
экологическая обстановка в столице, не-
смотря на капризы погоды, в целом удо-
влетворительная. К счастью, в этом году

город не беспокоят пожары в лесах и на
торфяниках Подмосковья. Тем не менее
работы у контролирующих органов
меньше не становится. Зеленые насаж-
дения, водные объекты и воздушный

бассейн столицы по-прежнему нуждают-
ся в защите. 

Только инспекторами департамента по
закону «О государственном экологиче-
ском контроле в городе Москве» в пер-
вом полугодии текущего года предъявле-
но штрафных санкций на сумму свыше
2,8 млн. рублей. Нарушителям городско-
го закона «О защите зеленых насажде-
ний» по фактам, выявленным за шесть
месяцев, придется возместить 8 млн.
рублей причиненного ущерба. Особое
внимание экологи уделяют качеству реа-
лизуемого в столице моторного топлива.
Повышенное содержание свинца в бен-
зине и серы в дизельном топливе - вот
реальная беда, повседневно угрожающая
здоровью москвичей. В первом полуго-
дии оформлено 19 постановлений в свя-
зи с нарушениями закона «Об ответст-
венности за реализацию моторного топ-
лива, не соответствующего экологиче-
ским требованиям».

Хотя размеры санкций в разы превос-
ходят показатели прошлого года, руко-
водителя департамента они отнюдь не
успокаивают.

- Для меня эти цифры - лишь косвен-
ная характеристика эффективности де-
ятельности инспекторского состава и
правоохранительных органов, - при-
знался он. - Доминирующим показате-

лем в этой сфере должны стать превен-
тивные меры.

Как, например, бороться с продажей
на АЗС недоброкачественного топлива,
если таковое поступает с оптовых баз,
расположенных в Подмосковье?

- Корни проблемы как раз там, - сказал
Леонид Бочин. - Сейчас мы договарива-
емся с руководством Подмосковья, чтобы
область приняла закон, аналогичный го-
родскому. Тогда появится возможность
синхронизировать нашу работу в части
реального контроля на оптовых базах.
Бить надо не по следствию, а по причине.

Отвечая на вопрос «МС» о перспекти-
вах улучшения экологии города, Леонид
Бочин заметил, что они связаны с проек-
тами развития зеленых зон вдоль транс-
портных магистралей и по берегам вод-
ных объектов.

- Запоздала, на мой взгляд, генераль-
ная схема комплексного озеленения го-
рода, - считает он. - Если мы приняли та-
кую схему по цветочному оформлению,
то и результат есть. В прошлом году под
цветники было отведено 350 тыс. квад-
ратных метров, а в нынешнем уже 500

тыс. В части озеленения тоже должны
действовать четкие правила и процеду-
ры, тогда сможем получить ожидаемый
экологический эффект в интересах насе-
ления города.

Как бы там ни было, но дело озелене-
ния все же движется. Так, например, ут-
верждена городская программа, преду-
сматривающая создание 38 новых пар-
ков. Наибольшее их число - 13 - появит-
ся в ЮВАО, СВАО прирастет шестью пар-
ками, СЗАО - пятью.

Пришлось Леониду Бочину отвечать
и на вопросы о концепции закона «О ре-
гулировании передвижения автотранс-
портных средств на отдельных город-
ских территориях», подготовленной его
департаментом и уже одобренной пра-
вительством города. По его собствен-
ным словам, публикации на эту тему
можно уже измерять килограммами.
Однако они грешат домыслами и не-
обоснованными опасениями. Будущий
закон вовсе не означает повальный за-
прет движения авто в столице. Речь
идет не более чем о правовой основе
принятия исполнительной властью го-
рода возможных решений по ограниче-
нию движения в отдельной части горо-
да - там, где уровень загазованности
может активно влиять на состояние
здоровья людей.

- Прежде всего, - подчеркнул Леонид
Бочин, - мы говорим об экологически
проблемных грузовых автомобилях, ко-
торые до сих пор снуют по центру города
без видимой на то необходимости.

Предполагается, что виды ограниче-
ний будут основываться на данных эко-
логического мониторинга, в зависимо-
сти от степени нагрузки на определен-
ную территорию. При этом определят
перечень транспортных средств, кото-
рых ограничения не коснутся. Это, есте-
ственно, машины аварийных служб, а
также автомобили с экологическим зна-
ком, мопеды, мотороллеры и т.д. Впро-
чем, время для проработки деталей еще
есть - проект закона предполагается вне-
сти на рассмотрение столичного прави-
тельства в третьем квартале 2006 года.

Еще одна болевая точка - распределе-
ние ответственности в отношении тех
или иных природных объектов Москвы.

- До сих пор, - посетовал глава депар-
тамента, - не можем согласовать пере-
чень объектов, подлежащих федераль-
ному контролю и контролю со стороны
инспекций города. Мы официально на-
правили соответствующий перечень, од-
нако в течение года проблема так и не
была решена.

На вопрос о том, отдадут ли столице
Москву-реку, прозвучал не слишком оп-
тимистичный ответ главы департамента:

- Будем надеяться и ждать...
Петр 

ПОЛЫНОВ

НИКУДА ГОРОД НЕ ПРОВАЛИТСЯ
В этом убежден руководитель столичного Департамента
природопользования и охраны окружающей среды Леонид БОЧИН

МОСКВА: КОНТУРЫ БУДУЩЕГО
ПРОГНОЗ РАЗВИТИЯ ЭКОНОМИКИ И ГОРОДСКОГО ХОЗЯЙСТВА СТОЛИЦЫ НА 2006 - 2008 ГОДЫ
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